
广州艺术品行业商会（下称：商会）将于
4月29日迎来十周年庆典。作为国内较早
成立的艺术品行业商会，走过了十年历程之
后，不少艺术机构纷纷回眸总结、展望未
来。可以说，商会的十年，也是广州艺术品
市场稳步发展的十年，据雅昌艺术研究院提
供的统计数据，过去十年广州艺术品行业商
会拍卖会员（华艺国际、崇正拍卖、小雅斋、
精诚所至、皇玛抱趣、敬和拍卖、国艺拍卖、
衡益拍卖）总成交超过260亿元，进一步佐
证了广州作为华南艺术品市场的重镇。

中国美术家协会顾问许钦松接受新快
报收藏周刊记者采访时表示，广州是国内
比较早成立艺术品行业商会的地方，商会
的建立在对艺术品行业机构规范化发展起
到了积极的推动作用，并且促进了广州乃
至华南地区的艺术品市场的发展，功不可
没。希望商会在未来能够带领广州以及广
东地区的艺术机构进行新时代的转型探
索，在文艺高质量发展方面抓住时代契机，
开启新气象。
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谈及对商会未来的看法，广东崇正拍卖首席执行人许习文

表示，商会迎来了年轻的新会长，他相信会给商会带来新面貌、

新生机和新的做事方式，他期待新的带头人能够带领商会注入

新鲜的“血液”。“从换届至今所引进的新会员单位来看，新会长

已经扩宽了原有的传统艺术品经营的范围，引进了新的机构，

丰富了艺术品行业的业态，打破了不少行业壁垒，这让我们看

到了新的希望。”

孙宏帆对商会表达了期许，他认为应该搭建一个多元化、

专业化、互动性强的平台，为会员提供信息、交流、服务和发展

机会，促进行业的良性发展和繁荣。他列举了七条建议，“一、

提供行业信息和市场分析；二、搭建交流平台；三、提供专业服

务；四、建立行业标准；五、代表行业发声；六、加强国际合作；

七、公益和社会责任平台。”前后文化创始人雷健平期待，未来

商会在资源整合方面能够开拓出新的天地，未来会有不少行业

需要视觉提升、思想提升、品位提升等各方面的文化内容，却碍

于找不到合适的对接，而商会拥有众多高品质的文化艺术机

构，正可从这些方面探索跨界融合。

小洲艺术区负责人王齐则表示，“商会里的单位，也只有我

一个是经营艺术区的，我始终希望给艺术家提供一个生活成本

不高的区域，因为艺术创作需要交流，艺术群体是讲究聚居

的。但仅仅依靠小洲艺术区是不足以扶持更多艺术家的成长

的，我期待商会能够在建设艺术区方面能有一些推动，让年轻

的、尚未成名成家的艺术家能够有相对稳定的环境创作。”

许钦松：商会对华南艺术市场推动功不可没
王绍强：商会对完善艺术生态具有重要意义

广州艺术品行业商会将迎来十周年庆典

广东美术馆馆长王绍强表示，广州艺术品

行业商会成立十周年，这是一个重要的节点，

对完善广州、广东乃至全国的艺术生态都具有

重要意义。商会的成立和发展对艺术品行业

在社会面的资源整合、收藏家培养、活动组织

和推动、公众艺术审美培养与观念的提升、传

统与当代的融合转化都起到重要作用。希望

商会发展越发壮大，持续为广东地区的艺术生

态建构与发展贡献力量。

作为商会首届的执行会长以及上一届的

会长，鲁晓昆为商会付出了很多的心血，她说，

“商会十年，在我生命中是十分重要的十年。

商会给了我学习的机会，让‘艺术广东’博览会

有了长足的发展。”

艺海堂美术馆负责人吴国强回忆起十年

前商会初创阶段，最初是国彩艺术馆的创办人

谢国才主动发起，希望广州建立一个艺术品行

业商会的组织，并邀约他与金雅轩画廊樊振

辉、ART64李伟广、朱子画廊朱述贤、如意画

廊巫海英等几家艺术机构的负责人一起商量，

其中提到商会与协会的定位不同，商会是“老

板（负责人）一起议事，并能做决定的地方”。

后来又联系到了“艺术广东”博览会的负责人

鲁晓昆，并选出了她作为商会筹备委员会的组

长。“第一届理事会单位就涵盖了画廊、拍卖

行、艺博会、收藏机构等不同定位的成员。”吴

国强说道，“商会刚成立的时候很活跃，常常组

织交流，包括与台湾清玩雅集的藏家交流，这

让我们商会成员结识了很多顶级藏家。”

吴国强介绍，广州在艺术资源方面有极大

的优势，拥有三大艺术机构：广州美院、广东画

院、广州画院。他表示，商会成员单位作为民营

的艺术机构，应该要多挖掘本土优秀的艺术，为

他们办展、出书、研究，以及为书写本土的艺术史

出一分力。“艺海堂经常到上海、香港参加博览

会，当知道我们代理的郭润文、范勃、邓箭今等是

来自广州的艺术家时，他们纷纷表示赞赏。”

比玉堂负责人林江山是创会理事，他坦言

十年来跟随商会成长，经常交流和学习，不断

提高自己的鉴赏水平和充实社会资源人脉关

系。“新一届班子都是才华横溢的青年才俊，相

信商会一定能迎来新气象。”

艺术品市场经过了近几年的持续调整，导致不少机构有了

新的计划，而在今年经济逐步复苏的情况下，艺术品市场将会

迎来怎样的局面？林江山对这个问题比较积极，他认为市场必

然会越来越好，“在疫情过后，身边的朋友变得更好学，大家的

审美和品位也随之提高，相信也会带动艺术品收藏市场。”

鲁晓昆则认为，世界在不断进步，未来的艺术业态也会发生很

大的变化，也希望会员们跟上发展的节拍，跟上时代的步伐，文化

引领企业的发展将是趋势，这也是艺术品行业未来有大发展的一

个契机，“希望商会在年轻一代会长的领导下，更上一层楼。”

作为商会的副会长单位代表，尚榕投资董事总经理孙宏帆

则表示，未来艺术市场的走势受到多种因素的影响，数字化、全

球化、受众和消费市场的变化、环保和可持续发展等是重要的

趋势。艺术家和艺术机构需要更加注重创新和多元化的发展，

积极利用数字化和网络化的平台，注重可持续性和环保问题，

以适应未来市场的发展和趋势。他具体分析表示，“数字化和

网络化趋势持续推进：随着数字技术和网络技术的不断发展，

艺术市场的数字化和网络化趋势将会持续加强。未来，艺术品

线上交易可能成为主流，艺术家和艺术机构将更多地利用数字

技术和网络平台来展示和推广艺术作品。第二，全球化和跨界

合作：艺术市场将更加全球化，市场呈现多元化和跨界化的趋

势。艺术家和艺术机构之间的合作将会更加紧密，跨国、跨文

化的合作机会将会增多。第三，受众和消费市场的变化：未来，

艺术市场的受众将会更加多样化，消费市场将会更加专业化。

艺术品的销售渠道和营销方式将会更加多样化，包括线上线下

的多种方式。第四，环保和可持续发展：未来的艺术市场将更

加注重环保和可持续发展，艺术品将会更多地关注环保和可持

续性问题。未来的艺术品创作或展示，将会更多地关注环保、

可持续性等问题。”

艺术行业观察系列报道

■2023艺术广东将于 4月 29日-5月 1日在佛山南海
樵山文化中心举行。

▼2023年2月4日，尚榕美术
八周年特别展“未见山——
何建成作品展”在尚榕美术
圆满开幕。

■许钦松为广州艺术品商会成立十周年题写的寄语。

商会是“老板（负责人）一起议事
并能做决定的地方”

2 艺术家和艺术机构
需要更加注重创新和多元化

3 推动行业的规范化发展
提高行业的透明度和信誉度

■2022年4月27日下午，“凡物有光——许伟波作品展”在尚榕美术
拉开帷幕，图为展览现场。

■李可染《桥亭听泉图》于广东崇正 2022 秋拍以 437
万元成交。


